



**03 DE OCTUBRE 2022
PRIMERAS PLANAS**



Frena juez plan de SEP



Mueren por Covid 3,622 trabajadores de la salud



Triunfa Lula, pero va a segunda vuelta contra Bolsonaro



Construir un México más justo es trabajo diario: Sheinbaum



Frenan programa educativo piloto; SEP *batea* el fallo



En Iguala hubo cónclave de mandos, pero no para urdir la *verdad histórica*



AMLO descarta investigaciones y sanciones por hackeo a Sedena



Están atorados 1.5 millones de litigios



Sorpresa positiva en resultados de finanzas públicas



Pegan estímulos a gasolinas a la recaudación en primeros 8 meses



Nicaragua, Cuba y Venezuela disparan su migración 212%; México, trampolín



Dos de octubre ¿No se olvida?



Ofrecen cruzar a EU como un *tour* turístico



PRD: alianza en Edomex, pero sin Alito



Brasil polarizada



Comité del 68 rechaza militarización



Checo Pérez superó todo en Singapur



Marcha 2 de octubre con saldo blanco



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Dos de octubre ¿No se olvida? (24 Horas, p. PP y 8)**
- **Jalisco: hoy sin clases, UdeG y 12 municipios (Milenio, p. 15)**

SEP

- **SEP seguirá con plan (Excelsior, p. 10)**
- **Frena juez plan de SEP (Reforma, p. 1)**
- **Anuncian queja (Reforma, p. 1)**
- **Celebran educación de tiempo completo (Reforma, p. 3-Ciudad)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Asesino de estudiante de Morelos, libre; piden ofrecer recompensa (La Jornada, p. 28)**
- **Entrega Rutilio Escandón obras en Suchiapa (La Jornada, p. 30)**
- **Anuncian la rehabilitación del Centro de Estudios Teotihuacanos (La Jornada, p. 7-Cultura)**
- **Como es la familia así es la sociedad, porque así es el hombre: Tomás Meleno (La Crónica, p. 10)**
- **Se alistan cuatro entidades para hacer frente al huracán Orlene (La Jornada, p. 29)**
- **Medidas en Jalisco (Reforma, p. 2)**
- **Conviven PBI y más de 12 mil estudiantes (Ovaciones, p. 30)**

MAGISTERIO

- **En Oaxaca dañan Palacio Federal (Milenio, p. 12)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/10/2022	2	PP Y 8

EXDIRIGENTES EVOCAN AL 68 Y RECHAZAN EJÉRCITO EN SEGURIDAD

Dos de octubre ¿No se olvida?

En el Zócalo volvió a retumbar la consigna que alude al recuerdo de la masacre de estudiantes en Tlatelolco por parte de militares, a la cual se sumaron las del rechazo al plan de seguridad que amplía su presencia en las calles, en tareas de seguridad pública. En el Senado las fuerzas políticas buscan un acuerdo para que esa propuesta, emanada del PRI en San Lázaro y apoyada por el Presidente, se concrete. Se espera que el documento ajustado se discuta hoy en comisiones **MÉXICO Y CDMX P. 3, 8 Y 9**



24 HORAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/10/2022	2	PP Y 8

PROTESTAN POR MATANZA... Y CONTRA MILITARIZACIÓN

A 54 años, no se olvida el 68

CRÓNICA

Pacífica. Cuatro mil personas marcharon de Tlatelolco al Zócalo, pero solo un pequeño grupo de encapuchados buscó generar caos durante la protesta

ÁNGEL ORTIZ Y MARCO FRAGOSO

Es poco antes del mediodía en la Plaza de las Tres Culturas y miles de personas se han reunido para conmemorar la matanza de Tlatelolco, hace 54 años.

Es 2 de octubre, una fecha que no se olvida desde 1968 y que une a generaciones de mexicanos, viejos y jóvenes, en una misma exigencia de justicia.

Entre los contingentes están los estudiantes de las universidades públicas, siempre combativos, los sobrevivientes del 68, con sus cabellos canosos, y los padres de Ayotzinapa, cuyos hijos normalistas desaparecieron una noche de 2014.

A las 12:00, los contingentes comienzan a movilizarse hacia el Zócalo capitalino, en medio de cientos de vallas que protegen comercios y edificios públicos, que han cerrado sus puertas ante el riesgo de vandalismo.

Y es que, como en cada marcha,



SOLIDARIOS. Durante la marcha de ayer, por aquí y por allá se observaron banderas y playeras con los logos de las principales universidades públicas del país.

unos pocos encapuchados empuñan con sus destrozos al mobiliario público y las consignas pacíficas de cuatro mil personas que protestan por el 68, pero también por la militarización del país.

Pues entre la Guardia Nacional, que pasó al control del Ejército, y la propuesta de mantener a las Fuerzas Armadas en las calles hasta

2028, el ambiente en la protesta es de indignación.

“¡Estudiantes contra la militarización! Ni perdón ni olvido”, se aprecia en una pancarta llevada por grupos de universitarios.

“Estamos convocados a venir año con año para que los gobiernos sepan que no olvidamos, ni perdón ni olvido [...] y decimos no a la presen-

cia militar en las calles, decimos no a la militarización”, gritaba a todo pulmón una manifestante.

Por aquí y por allá se ven banderas y playeras de las principales casas de estudio, como el Instituto Politécnico Nacional (IPN), la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), tras

REGISTRO

4 mil

manifestantes participaron en la marcha

730 policías

formaron parte del operativo

60 bomberos

y 56 paramédicos presentes

los familiares de los 43 de Ayotzinapa y los miembros del Comité 68, formado por sobrevivientes de la matanza.

Conforme el contingente se aproxima al Zócalo, los policías comienzan a tener altercados con encapuchados, a quienes incluso decomisan una mochila con presuntas bombas molotov, pero son los menos.

Ya en la Plaza de la Constitución, el corazón del país, el inicio del mitin presidido por los sobrevivientes es retrasado por petardos arrojados por encapuchados hacia Palacio Nacional, ante lo cual, el llamado de los veteranos fue no caer en provocaciones de pequeños grupos que buscan “generar caos”.

Lo vivieron en 1968, ellos saben lo que es el verdadero caos.

ARCHIVO CARRELA/REQUINEL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/10/2022	1	15

Jalisco: hoy sin clases, UdeG y 12 municipios

Contingencia.

Anuncia el gobernador Alfaro el despliegue de 300 oficiales operativos por efectos del huracán

REDACCIÓN
GUADALAJARA

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, anunció que debido a la cercanía del paso del huracán *Orlene* se suspenden clases en 12 municipios y en la Universidad de Guadalajara.

“Atención: aunque el huracán *Orlene* no impactará directamente en Jalisco, luego de la sesión del Comité Estatal de Emergencias se decidió que, por prevención, se suspenderán clases, tanto en escuelas estatales como de la UdeG en 12 municipios”, detalló.

Los municipios donde se suspenderán clases este 3 de octubre son San Sebastián del Oeste, Mascota, Talpa de Allende, Villa Purificación, Casimiro Castillo, Cuautitlán de García Barragán, Puerto Vallarta, Cabo Corrientes, Tomatlán, La Huerta, Cihuatlán y Guachinango.

Ayer el Comité Estatal de Emergencia, encabezado por el secretario general de Gobierno, Enrique Ibarra Pedroza, y el titular de la Unidad Estatal de Protección Civil y Bomberos Jalisco, Víctor Hugo Roldan Guerrero, dio los pormenores de la trayectoria del huracán.

El mandatario informó que, ante la situación de riesgo, están en marcha operativos en las costas Norte y Sur de Jalisco. “Se han desplegado 300 oficiales operativos y distintas dependencias para prevenir ante cualquier contingencia, en especial en la Costa Norte y Costa Sur”. —



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/10/2022	1	10

PESE A LA SUSPENSIÓN

SEP seguirá con plan

Interpondrá un recurso de queja

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

La Secretaría de Educación Pública (SEP) anunció que seguirá la implementación del Programa Piloto del nuevo Plan de Estudios para la Educación Preescolar, Primaria y Secundaria en 960 escuelas del país pese a la suspensión que otorgó el Juzgado Sexto de Distrito en materia Administrativa para su implementación

De acuerdo con la Unidad de Actualización Normativa, Legalidad y Regulación de la SEP, la dependencia no ha sido emplazada en el juicio; sin embargo, de la consulta

de la síntesis procesal del Sistema Integral de Seguimiento de Expedientes de la página del Consejo de la Judicatura Federal, se desprende que, por acuerdos de 29 de septiembre de 2022, publicados el 30 de septiembre de 2022, se admitió la demanda y se concedió la suspensión provisional.

"La SEP interpondrá un recurso de queja en contra de la admisión de la demanda y en contra de la concesión de la suspensión provisional. Las audiencias incidental y principal están fijadas para fechas próximas de este mes de octubre", indicó.

En tanto continúa el proceso legal, sin embargo, dejó en claro que continuará con el plan de piloto en marcha.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/10/2022	1	1

Suspenden programa piloto

Frena juez plan de SEP

Reprueban intento de experimentar con estudiantes de 960 escuelas

VÍCTOR FUENTES
NATALIA VITELA

Un juez federal frenó el nuevo modelo educativo que la SEP lanzó como programa piloto en 960 escuelas públicas del país para el presente ciclo escolar 2022-2023.

En su fallo, el juez Francisco Javier Rebolledo reprobó que la SEP pretenda experimentar un plan de estudios con miles de alumnos y maestros que ni siquiera fueron capacitados previamente.

“Es inadmisibles ordenar el piloteo del nuevo plan sin la emisión y publicación de los programas de estudio autorizados por la SEP y sin la capacitación previa de las maestras y maestros respectivo”, expuso.

No existe certeza sobre qué se les impartirá a esos alumnos, agregó, qué materias o asignaturas, cuál es el contenido curricular detallado ni cómo se les evaluará y certificará para continuar su formación académica en los grados subsiguientes.

“Tampoco existe certeza de si a la fecha ya fueron elaborados y autorizados los libros de texto que deben utilizarse para la aplicación del

nuevo plan de estudios, aspectos necesarios para garantizar el derecho a la educación de esos niños y niñas”, sostuvo.

El juez notificó el pasado viernes su fallo en el marco de un amparo promovido por la asociación civil Educación con Rumbo contra el acuerdo federal que permitía aplicar el plan de estudio en escuelas de educación preescolar, primaria y secundaria.

“Deberá continuarse con el plan de estudios vigente en los centros educativos de referencia”, ordenó el juez.

Rebolledo consideró que la autoridad educativa pretendía experimentar todo un ciclo escolar con la educación de los alumnos de 960 escuelas públicas, a fin de estar en aptitud de elaborar los programas de estudio del nuevo plan.

“Es decir, se aplicaría ese nuevo plan con determinados alumnos únicamente para determinar las fallas y aciertos del nuevo modelo educativo, sin tomar en consideración que ello puede repercutir en el derecho a la educación de esos alumnos”, criticó.

La SEP puede impugnar la suspensión provisional mediante una queja ante un tribunal colegiado, pero Rebolledo decidirá el 7 de octubre si concede una suspensión definitiva, que aplicaría por tiempo indefinido.

Desde el 26 de septiembre, el juez Martín Santos había concedido una suspensión provisional en otro amparo contra el plan piloto, pero sin publicar detalles de su resolución.

Las asociaciones civiles que han presentado al menos tres amparos contra el nuevo plan educativo reclaman a la SEP por no haber instalado el Consejo Nacional de Participación Escolar en la Educación.

La Ley General de Educación de 2019 considera que ese Consejo es la instancia nacional de consulta, colaboración, apoyo e información en la que además están representadas las asociaciones de madres y padres de familia.



EL PLAN DE LA SEP



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/10/2022	1	1

Anuncian queja

La SEP informó ayer que no ha sido emplazada en el juicio y adelantó que interpondrá una queja contra la admisión de la demanda y la suspensión provisional.

"Las audiencias incidental y principal están fijadas para fechas próximas. En tanto continúa el proceso legal, la SEP seguirá la implementación del programa piloto del nuevo Plan de Estudios para la Educación Preescolar, Primaria y Secundaria en 960 del país", dijo a REFORMA.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/10/2022	CIUDAD	3

Solicitan padres mantener este tipo de escuelas

Celebran educación de tiempo completo

Piden en planteles recursos a familiares para los salarios y alimentos de niños

SELENE VELASCO

En medio de la polémica entre la Secretaría de Educación Pública (SEP) y organizaciones civiles por la permanencia de escuelas de horario extendido a nivel nacional, padres de familia de la CDMX celebraron que en la Capital ese modelo permanezca y pidieron que se mantenga así.

El pasado 12 de septiembre, una jueza ordenó al Gobierno federal restaurar el programa Escuelas de Tiempo Completo y la SEP indicó que promoverá un recurso de revisión en contra de la sentencia.

Tras ello, padres como Magdalena Beltrán, habitante de Coyoacán, detalló que durante el ciclo escolar pasado padeció la incertidumbre de no saber si se mantendría el horario extendido en la primaria a la que acude su hija.

“Cuando nos enteramos de que iban a ser menos horas el horario de la escuela, sí pensamos en buscar otro trabajo, en pensar cómo le haríamos para que mi hija no estuviera sola, no la podía dejar sola en el camión o en la casa.

“Pero, después de que hubo varias juntas y muchos

padres firmaron para que se quedara la escuela como estaba, se logró y ahora que están con pleito, otra vez ya hablamos con los maestros para que no nos vaya a afectar”, indicó.

En marzo de este año, Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobierno, afirmó que las escuelas de tiempo completo operarían sin cambios en la Capital.

De acuerdo con datos oficiales, en la CDMX hay unas 500 escuelas que operan en jornada ampliada.

Magdalena explicó que el horario es más extendido que en otras instituciones, pero este nuevo ciclo escolar es de una hora menos, por lo que ha tenido que buscar opciones para poder trabajar y acudir por su hija.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/10/2022	CIUDAD	3

BUSCAN MANTENERLAS

En escuelas de nivel básico, al menos dos primarias de la Alcaldía Cuauhtémoc, entre padres de familia comenzó a circular una versión acerca de que se mantendrán los horarios extendidos, pero que habrá un recorte en los recursos, por lo que se les solicitó que organicen una junta para determinar cuánto dinero necesitarán dar como cooperación para alimentos y salarios.

Los padres indicaron que, de ser necesario, acordarán cuotas que sean accesibles para poder mantener las escuelas.

“Vamos a esperar a ver qué dicen, cuánto dinero sería, porque es más seguro que mis hijos estén en la escuela y ya pueda salir de trabajar y pasar por ellos, (a) que estemos pensando cómo hacer para que al menos coman y lleguen bien a la casa”, señaló Miriam Salas, madre de familia.

REFORMA buscó a la Autoridad Educativa Federal para consultar al respecto, pero no se obtuvo respuesta.

Magdalena Beltrán, madre

/// Cuando nos enteramos de que iba a ser menos horas el horario de la escuela, sí pensamos en buscar otro trabajo, en pensar cómo le haríamos para que mi hija no estuviera sola”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/10/2022	1	28

Asesino de estudiante de Morelos, libre; piden ofrecer recompensa

RUBICELA MORELOS CRUZ
Corresponsal

Cuernavaca, Mor., Cuatro años y casi cuatro meses han transcurrido desde que la joven Lesley Ayleen Alamilla Sosa fue asesinada y quemada presuntamente por su novio, Jhonny Arteaga Román, quien no ha sido detenido por la Fiscalía General del Estado (FGE).

Dos meses después del crimen se libró una orden de aprehensión en su contra y hasta una ficha roja de la Interpol, informó Cristian Haro, abogado de la familia de la víctima, en ese entonces de 20 años de edad.

La última vez que se vio con vida a Lesley, estudiante de odontología en la Universidad Latinoamericana, fue el 6 de junio de 2018, precisamente cuando su novio fue a recogerla a la salida de esa institución educativa, en la capital morelense.

Desde esa fecha, sus padres no volvieron a saber de su paradero. Dos días después de su desaparición, el 8 de junio de 2018, el cadáver quemado de la joven fue encontrado por las autoridades en un paraje de San Juan Tlacotenco, municipio de Tepoztlán.

Haro, defensor de los padres de Lesley, aseguró en entrevista que tras la investigación de la FGE (dos meses después del feminicidio) se concluyó que el novio fue quien “la golpeó, estranguló y le prendió fuego”.

Afirmó que la carpeta de investigación “ya está sólida, las indagatorias están casi concluidas; faltan algunos peritajes, pero ya se giraron las órdenes de aprehensión correspondientes y también se emitió la ficha roja.

“Ya se determinó quién es el responsable del crimen de la señorita Lesley desde el segundo mes, pero el feminicida no ha sido detenido”, reconoció.

Trabas burocráticas en el gobierno estatal

El abogado afirmó que ha pedido al fiscal del estado, Uriel Carmona Gándara, que ofrezca una recompensa para dar con el acusado, pero éste le ha respondido que tiene que autorizarla la mesa de seguridad, es decir, la administración estatal que encabeza Cuauhtémoc Blanco, lo cual no ha ocurrido.

Cristian Haro dijo que le preocupa que, a pesar de que se han girado los oficios correspondientes de búsqueda y localización de Arteaga Román a todas las fiscalías de las entidades y a la Fiscalía General de la República, “no se ha dado aún con su paradero”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/10/2022	1	30

Entrega Rutilio Escandón obras en Suchiapa



▲

DE LA REDACCIÓN

En el municipio de Suchiapa, el gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, reinauguró instalaciones de la escuela primaria Belisario Domínguez Palencia, considerada monumento histórico y afectada por los sismos de 2017. Asimismo, entregó obras de la pavimentación de vialidades y externó su satisfacción porque el estado avanza con proyectos que responden a las necesidades de la población.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/10/2022	CULTURA	7

Anuncian la rehabilitación del Centro de Estudios Teotihuacanos

JAVIER SALINAS CESÁREO

Corresponsal

Teotihuacan, Méx., El director general de la Zona Arqueológica de Teotihuacan, Rogelio Rivero Chong, anunció que serán rehabilitados y recuperados el Centro de Estudios Teotihuacanos y el teatro al aire libre, ubicados en el circuito arqueológico frente a la puerta 5, detrás de la pirámide del Sol; además, se restaurará el horno de cerámica elaborado por Manuel Gamio.

Señaló que estos trabajos forman parte del proyecto integral de ordenamiento territorial, turismo sostenible y bienestar social que se busca implementar en la zona arqueológica, con el propósito de lograr que Teotihuacan recupere el esplendor que le corresponde como el mejor sitio, más grande y más visitado, de América.

“En el área de bienestar social y turismo sostenible del proyecto que tenemos destaca el área de vinculación social y la formación de centros comunitarios inspirados en los Faros (en la zona del Centro de Estudios Teotihuacanos y el teatro al aire libre) para poder entablar la relación que ha perdido el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) con las comunidades.

Ardua labor

“Estamos trabajando para eso; nos está costando mucho trabajo, pero no quitamos el dedo del renglón. Queremos convertir esto en un complejo cultural de vinculación social con la comunidad, rescatar el teatro al aire libre, restaurarlo, generar actividades académicas y talleres culturales”, expresó.

Asimismo, afirmó que el plan integral contempla mejorar la imagen urbana para los centros de población aledaños a la zona arqueológica y mejora de vialidades.

“Nos han abandonado mucho tiempo en Teotihuacan; estamos tratando de recuperar el lugar que le corresponde.”

La sede del Centro de Estudios Teotihuacanos es un edificio que data de 1905; funcionó como escuela para niños y taller de artes y oficios para adultos; actualmente, su trabajo se encamina a apoyar la investigación y la difusión de los resultados. Cuenta con biblioteca, mapoteca, fototeca, videoteca, planoteca y un museo.

Rivero Chong explicó que el plan maestro para el desarrollo social, económico y cultural de la región de Teotihuacan ya se presentó a una fundación internacional, y que se está analizando la manera de recaudar fondos y donaciones para llevarlo a cabo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/10/2022	1	10

Como es la Familia así es la sociedad, porque así es el hombre: Tomás Melendo

Gerardo González Acosta
nacional@cronica.com.mx

Como es la Familia así es la sociedad, porque así es el hombre, dice Tomás Melendo Granados, el Doctor en Ciencias de la Educación y en Filosofía, quienes todos quieren saludar y aprender de él un poco más ante la crisis educativa y familiar que viven los países.

Con más de 80 libros publicados en varios idiomas, cada uno de ellos considerado bestseller, y director de los Estudios Universitarios sobre la Familia de la Universidad de Málaga, Presidente de Edufamilia, acepta conversar en exclusiva con Crónica durante el breve espacio que tiene entre sus conferencias.

Tomás Melendo es uno de los oradores que más oyentes tuvo durante el XIV Congreso Mundial de las Familias, y con su voz cálida y amable dice al reportero lo que es relevante cuidar y apoyar ante cualquier reforma educativa gubernamental, como la que vive México, impulsada por la Secretaría de Educación Pública (SEP).

LA POTESTAD SOLO ES DE LOS PADRES

“Es muy importante, en primer lugar, que la potestad la tengan los Papás y que la clave, el punto de



El reputado escritor español y doctor en educación y filosofía, conversó con Crónica sobre el nuevo marco curricular y lo que es importante tomar en cuenta.

referencia sea el crecimiento de la persona, intentar ayudarla a que sea una persona más y mejor capaz de amar”, explica.

Enseguida refuerza su tesis añadiendo que las personas desde la educación necesitan aprender a estar más pendiente de los demás que de sí misma “porque eso es lo que al término la hará feliz”.

De origen español, esposo, padre de siete hijos y orgulloso abuelo de 12 nietos, postula contundente que en la educación de los hijos, tanto el padre como la madre son insustituibles, y nada ni nadie puede reemplazarlos como educadores de sus hijos.

FAMILIA FUERTE FORTALECE TODO LO DEMÁS

Las tres principales causas de deserción escolar en estos momentos en México son aburrimiento en la escuela, embarazos adolescentes

no deseados, y problemas con los papás por exigencias académicas, ¿Cómo podemos solucionar esto?, se le pregunta.

“No tengo una receta, pero estimo que fortaleciendo la familia, todo sale fortalecido. La idea que yo les recordaba de Juan Pablo II para mí es clave, como es la Familia así es la sociedad, porque así es el hombre; hay que apostar en serio creyendo que la Familia puede y que ese es el punto de referencia para hacer crecer todo lo demás”, responde.

Antes de la entrevista, Tomás Melendo impartió la conferencia “El perdón, el mayor regalo”, ante más de 5 personas, y tuvo firma de libros durante dos horas a las centenas de personas, padres y madres, que pacientemente hicieron fila para recibir la rúbrica en sus tomos y charlar algunos minutos con el Dr. Posterior a ello, el reportero le pregunta: ¿Cuál sería un papel más

protagónico y poderoso de las asociaciones de Padres de Familia en la definición y acompañamiento de la educación desde la escuela?

Tarea educativa es de los Padres Enseguida comparte su pensamiento; “vuelvo a la misma idea porque creo que es clave, tanto los artífices oficiales educativos y escuelas, como las asociaciones de padres de familia, tienen que hacer conscientes a ellos mismos y a los demás papás que la tarea educativa es suya, no es de las escuelas”.

Melendo dice que “los Padres necesitan recordar que los hijos se los ha dado Dios a ellos para ayudarles a volver a Él; y si los papás no toman en primera persona ese deber gozoso, no avanzamos”.

AMAR MÁS Y HABLAR BIEN DEL CÓNYUGE

¿Qué nos llevaríamos de tarea después de este XIV Congreso Dr?, se le pregunta.

“Para mí, amar más a mi mujer. Y para los que estén casados, amar más a su cónyuge”, responde con una sonrisa muy expresiva en su rostro.

¿Y los divorciados Dr, todavía tienen tarea para hacer?

De inmediato señala que ¡Sí! “Los divorciados, si tienen hijos, educarlos sin hablar mal nunca de quien las dejó o los dejó, y empeñarse en intentar suplir la presencia del papá o la mamá que falta porque los dos son necesarios, pero se puede suplir.

Tomás Melendo señala que si se quiere que un hijo mejore, que un

estudiante aproveche mejor, hay que aumentar el amor entre los esposos.

Durante sus conferencias previas señaló que lo que más daña a los hijos es ver pelear a sus padres, que estos se contradigan y pugnen por tener la razón, en lugar de mostrar el amor, el acuerdo, perdón, y entrega que requiere el Matrimonio.

EL RETO PATERNO

En sus redes sociales, Melendo dejó un reto a los Padres de Familia para este mes de octubre: pensar despacio ¿Cuánto tiempo dedican, semanalmente, a cada hijo, a solas y en exclusiva?

Señala que ese tiempo “nuestro” es el principal derecho de los hijos, porque “lo único realmente valioso que podemos dar a nuestros hijos es a nosotros mismos, y eso se traduce en tiempo e intimidad”.

El reto consiste en concretar un tiempo a la semana (o, al menos, al mes, según el número de hijos) para pasarlo a solas con cada uno, en un ambiente agradable para él o ellos, y contarles, de manera proporcionada a su edad y circunstancias, lo que ocupa e, incluso, lo que le preocupa a los Padres, pidiéndoles consejo para seguirlo.

Y así, culmina la conversación con Crónica, un colaborador del comité organizador llega por él, le recuerda que debe volver al pleno de sesiones y él, con su inagotable sonrisa y su caminar sin prisa, se despide con un exhorto al reportero, “no llames Doctor, soy tu Amigo Tomás”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/10/2022	1	29

Se alistan cuatro entidades para hacer frente al huracán Orlene

De Los Corresponsales

Autoridades de Protección Civil de Jalisco, Colima, Nayarit y Sinaloa pusieron en marcha diversas medidas ante la proximidad del huracán Orlene, que tocaría tierra la tarde de este lunes en el sur de Sinaloa, entre los municipios Escuinapa y Rosario, según pronósticos del Servicio Meteorológico Nacional.

Al cierre de esta edición, el meteoro se encontraba en categoría 3, con vientos máximos sostenidos de 185 kilómetros por hora y se ubicaba 125 kilómetros al oeste-noroeste de Cabo Corrientes, Jalisco; se prevé que impacte con una fuerza de nivel 1.

Familias que viven en zonas de alto riesgo de inundaciones fueron desalojadas de colonias y poblados de El Rosario y Escuinapa y enviadas a algunos de los 45 albergues temporales que habilitaron las autoridades, informó el director de Protección Civil estatal, Roy Navarrete.

Cierran puertos

A su vez, la Secretaría de Educación Pública y Cultura suspendió clases en los municipios de Elota, San Ignacio, Mazatlán, Concordia, Rosario y Sinaloa. El puerto de Mazatlán fue cerrado para embarcaciones menores; debido al fuerte oleaje, se suspendieron actividades recreativas y el ingreso de visitantes a las playas.

En Jalisco, las autoridades determinaron suspender clases este lunes en los municipios de San Sebastián del Oeste, Mascota, Talpa de Allende, Villa Purificación, Casimiro Castillo, Cuautitlán de García Barragán, Puerto Vallarta, Cabo Corrientes, Tomatlán, La Huerta, Cihuatlán y Guachinango.

De acuerdo con el pronóstico de Protección Civil y la Comisión Nacional del Agua, Orlene pasará a 100 kilómetros de Cabo Corrientes, generando oleaje de entre cuatro y seis metros de altura, lluvias y vientos de entre 90 y 110 kilómetros por hora.

Protección Civil y bomberos de Jalisco desplegaron 300 elementos en las costa norte y sur y en la sierra de Amula; también enviaron maquinaria para atender una eventual emergencia.

En Puerto Vallarta, el Comité Estatal de Emergencia abrió albergues en los municipios de Cabo Corrientes y Puerto Vallarta; este último tiene listos 19 refugios temporales con capacidad total para unas 4 mil personas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/10/2022	1	29

El Grupo Aeroportuario del Pacífico reportó que tres vuelos internacionales programados para partir del aeropuerto Gustavo Díaz Ordaz fueron cancelados ayer debido a la cercanía del meteoro. Los despegues eran salidas con destino a San Diego, Los Ángeles y San Francisco, en Estados Unidos.

En Colima, el paso de Orlene causó intensas lluvias en Manzanillo, lo que obligó a las autoridades al cierre del puerto; el oleaje dañó negocios cerca de los balnearios de El Paraíso, municipio de Armería, y Boca de Pascuales, en Tecomán. Por lo que hace a Nayarit, el huracán causó afectaciones diversas en los municipios de Bahía de Banderas, Compostela y San Blas, en la zona costera sur y central. Se pronostica que los aguaceros perjudiquen también a Santiago Ixcuintla, Ruiz, Tuxpan, Rosamorada, Tecuala, Acaponeta, Huajicori y Del Nayar.

Suspenden clases

El gobierno estatal suspendió clases este lunes en los 20 municipios. Desde ayer operan 11 albergues, desde Bahía de Banderas hasta Huajicori, Acaponeta y Tecuala.

En tanto, la Comisión Federal de Electricidad dispuso de mil 284 electricistas, 186 grúas, 329 automóviles, 49 vehículos todo terreno, 86 plantas de emergencia y cuatro helicópteros para atender posibles daños al suministro de energía.

Irene Sánchez, Juan Carlos G. Partida, Javier Santos, Juan Carlos Flores y Luis Martín Sánchez



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/10/2022	1	2

Medidas en Jalisco

MARIANA QUINTERO GUADALAJARA.- Desde hoy y hasta nuevo aviso, escuelas de educación básica, media superior y formación docente suspendieron clases en 12 municipios de Jalisco debido al paso del huracán "Orlene".

Se trata de Cabo Corrientes, Casimiro Castillo, Cihuatlán, Cuautitlán de García Barragán, Guachinango, La Huerta, Mascota, Puerto Vallarta, San Sebastián del Oeste, Talpa de Allende, Tomatlán y Villa Purificación.

Mientras que las autoridades de Puerto Vallarta alistaron tres albergues: Casa de Día, otro en Salón Ejidal de Ixtapa y uno más en Mismaloya.



OVACIONES

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/10/2022	1	30

FERIA DE SEGURIDAD ESCOLAR

Conviven PBI y más de 12 mil estudiantes

Programa dirigido a niñas, niños, adolescentes y jóvenes de secundarias, preparatorias y universidades de CDMX

AIDA RAMÍREZ

Como parte del programa Feria de Seguridad Escolar, dirigido a niñas, niños, adolescentes y jóvenes cursantes de secundarias, preparatorias y universidades de la Ciudad de México, la Subsecretaría de Participación Ciudadana y Prevención del Delito de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), en coordinación con autoridades educativas realizaron nueve eventos en los que acudieron 12 mil 130 estudiantes.

En las alcaldías Gustavo A. Madero, Tláhuac, Coyoacán, Azcapotzalco, Cuauhtémoc, Tlalpan, Iztacalco e Iztapalapa, la Unidad Canina y el Stand Informativo de la Policía Bancaria e Industrial (PBI), en colaboración con otras Direcciones de la SSC mostraron parte de las actividades que realizan diariamente a favor de la población con el objetivo de prevenir el delito y garantizar su seguridad física y patrimonial.

Con el regreso a clases presenciales, las escuelas que se visitaron fueron la Universidad del Valle de México, campus San Rafael y Tlalpan; Colegio de Bachilleres planteles 1 "El Rosario", 4 "Lázaro Cárdenas" e "Iztapalapa"; y el Tecnológico Nacional de México campus Tláhuac, así como Escuela Secundaria General 110, en las que los efectivos bancarios de la Ciudad llevaron a cabo juegos lúdicos y entregaron información sobre los servicios que brinda la PBI, así como el proceso de reclutamiento en línea.

En tanto, la Unidad Canina de la PBI fue recibida entre aplausos por los asis-

tentes ya que los cáninos Molly, Layla, kratos y Héctor, junto con sus manejadores interactuaron con los jóvenes al hacer ejercicios de obediencia básica e incluso de fantasía, además de exhibir sus especialidades de detección de objetos explosivos y enervantes.

Asimismo, explicaron la importancia del cuidado de los perros, tiempo de entrenamiento, retiro de las actividades policiales y la experiencia de incorporar a lomitos rescatados a la Policía Bancaria.

DIVERSOS OPERATIVOS

De igual manera, los oficiales bancarios explicaron a los estudiantes cómo son las labores que llevan en distintos operativos como Pasajero Seguro o en eventos masivos, cuya finalidad es salvaguardar la integridad de todos los usuarios del transporte público y asistentes a festivales o conciertos.

Los estudiantes que respondían a cada una de las preguntas hechas por los policías fueron acreedores de souvenirs.

Para continuar con el dinamismo en las Ferias, el Grupo Internacional de Acrobacia de la Subsecretaría de Control y Tránsito, también participó con su show, en el que mostraron sus habilidades arriba de sus motocicletas.



MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/10/2022	POLÍTICA	12

Y ADEMÁS

En Oaxaca dañan Palacio Federal

En Oaxaca un grupo de jóvenes encapuchados se infiltró en la movilización de profesores de la sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) para conmemorar el 54 aniversario de la masacre de Tlatelolco. En el trayecto vandalizaron oficinas públicas y negocios. Los daños más representativos se reportaron en las puertas de madera de la sede del Palacio Federal, ubicada en la calle de Independencia, donde los manifestantes arrojaron gasolina y prendieron fuego, pero el conato de incendio fue controlado por el equipo de protección civil interno del edificio, que utilizó extinguidores.



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna El Correo Ilustrado / Docente de la UNAM pide solución a queja por difamación y acoso (La Jornada, p. 2)**

SEP

- **Columna Rozones // ¡Que no me digan que la ley es la ley! (La Razón, p. 2)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo Mondiacult 2022 / Bernardo Noval (El Herald de México, p. 39)**
- **Columna Reporte empresarial / Bono sustentable Estado de México // Pacto educación (Reporte Índigo, p. 4)**
- **Columna Frentes Políticos // 2. Con mayor razón (Excélsior, p. 15)**
- **Columna De jefes / Brindan por sus primeros 50 años en México (El Financiero, p. 25)**

INTERNACIONAL

- **Columna American curios / Escuela de rebeldes (La Jornada, p. 21)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/10/2022	LA DOS	2

Rozones

Barbosa y las compañías

Así que ni una palabra ha dicho el gobernador de Puebla, **Miguel Barbosa**, sobre la detención, el pasado viernes, de **Eric Cotoñeto**, quien hasta hace muy poco era su principal operador político. De acuerdo con el Registro Nacional de Detenciones, Cotoñeto fue asegurado el pasado viernes a las 10:45 horas. El motivo, dicen los que saben, fue la portación de un arma prohibida dentro del bar de su propiedad ubicado en el municipio de Zacatlán. Cotoñeto dejó de trabajar para Barbosa –al menos eso dice él– a partir de junio de este año. Pero ya para entonces habían pasado años de estar bajo su sombra, detrás de muchas de sus decisiones, desde que el mandatario era un miembro distinguido de Los Chuchos, del PRD. Ya en el Gobierno de Puebla, Cotoñeto tenía derecho de picaporte y pudo colocar gente en diversas áreas. Que debió calarle a Barbosa esa detención, se dice. Uf.

Apoyos en Torreón

Y quien ayer recibió un espaldarazo de líderes y militantes del Sindicato Único de Trabajadores Electricistas de la República Mexicana fue el subsecretario de Seguridad, **Ricardo Mejía**, a quien además se menciona como entre los más avanzados aspirantes a hacerse de la candidatura morenista al gobierno de Coahuila. Lo anterior ocurrió, nos comentan, en un encuentro con representantes de todas las secciones del estado de ese gremio. **Agustín Martínez Fonseca**, representante de la sección 159 de Torreón, sostuvo ahí que Mejía es la única opción de cambio para el estado. Es la persona más leal al Presidente, representa los valores del obradorismo y es el único con una trayectoria impecable de trabajo político y social en favor de los trabajadores y la soberanía energética, se indicó en la reunión. Ahí el dato.

PAN: ¡jaaarrancan!

Interesante, la pasarela organizada ayer por el CEN del PAN para placear a los cuadros azules –que se niegan a asumir la denominación de “corcholatas”– que tienen posibilidades de aparecer en la boleta de la elección presidencial del 2024. Lo que más llamó la atención de muchos es el segundo nombre de los foros “Cambiemos México, ¡Sí hay de otra!” El “Sí hay de otra” lo han estado repitiendo varios liderazgos panistas desde hace tiempo, por lo que no se puede descartar que será el grito de batalla del equipo blanquiazul en la contienda del 2024. Por la sede del partido se vio ayer a los gobernadores de Yucatán y Chihuahua, **Mauricio Vila** y **Maru Campos**, respectivamente. El de Querétaro, **Mauricio Kuri**, también estuvo, aunque de manera virtual. También se vio por ahí al presidente de la Mesa Directiva de San Lázaro, **Santiago Creel**, y al diputado federal **Juan Carlos Romero Hicks**. Ésas son las cartas de Acción Nacional. Son varias y aún no hay nada escrito. La variedad de opciones parece algo positivo, habrá que ver si así se mantiene con el paso del tiempo, nos comentan.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/10/2022	LA DOS	2

Reforma militar, con más posibilidades

Con una nueva redacción del dictamen sobre la reforma a las Fuerzas Armadas, este lunes buscan sacarlo adelante en el Senado en las Comisiones Unidas de Puntos Constitucionales y Estudios Legislativos Segunda, que sesionarán por la tarde, con el propósito de pasarla al pleno en la sesión del martes. Sin embargo, todavía no hay un acuerdo definitivo que garantice los votos suficientes para obtener la mayoría legislativa, porque incluso dentro de Morena no existe el consenso necesario para respaldar las modificaciones a la propuesta. En caso de que se concrete el aval para la nueva redacción del dictamen, que supuestamente considera algunas de las propuestas del bloque de contención, será regresado a San Lázaro. La reforma va para largo, nos dicen, al ser una enmienda constitucional que requiere también la luz verde de la mayoría de los Congresos estatales. Lo cierto es que ya se nota con más posibilidades.

¡Que no me digan que la ley es la ley!

Nos comentan que, pesar de una orden judicial emitida, la Secretaría de Educación Pública ya advirtió que no se detendrá en la implementación de la prueba piloto del nuevo plan de estudios de educación básica. Organizaciones, académicos y especialistas han alertado de consecuencias como la desestabilización del sistema escolar, por presentarse el cambio en un contexto de "crisis educativa" que no se ha resuelto y en medio del cual no se debería "experimentar". La dependencia, a cargo de **Leticia Ramírez**, se negó a poner en pausa el periodo de prueba en 960 planteles del país, pues argumentó que aún no ha sido emplazada respecto a la suspensión provisional en contra de este proyecto. Tal como lo hiciera con la suspensión que también fue ordenada en contra del programa La Escuela es Nuestra, la dependencia iniciará un proceso para que el criticado plan no sea frenado. Ya se verá hasta qué niveles escala el litigio.

Repudio al chapulín

Y el que se llevó un sonoro abucheo de parte de la militancia morenista fue el senador que recién brincó del PAN a Morena, **Raúl Paz Alonzo**. Ocurrió en Yucatán, en la celebración del aniversario II de la conformación de la asociación civil que antecedió a la creación del partido guinda. Paz Alonzo saltó a la fama, hace unos días, cuando, ante el cierre de filas de la oposición y la partición del PRI, el gobierno buscaba apoyos a la iniciativa de reforma constitucional para que las Fuerzas Armadas se puedan mantener hasta 2028 en apoyo de tareas de seguridad. El legislador apareció entonces cambiando de partido, lo que generó el repudio de sus excompañeros del PAN. Ayer sumó una rechifla, pero ahora de los morenistas que le critican el chapulinazo. Uf.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/10/2022	EL CORREO ILUSTRADO	2

Docente de la UNAM pide solución a queja por difamación y acoso

Doctor Enrique Graue, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM): acudo a usted para exponer la siguiente situación que ya cumple más de seis meses.

El director de Ciencias, Víctor Velázquez, tiene desde abril un asunto de difamación y acoso en mi contra, el cual no resuelve, al grado que el hostigamiento continúa y ahora se filtra en redes sociales, con fotografías del expediente de queja.

El director no ha hecho nada eficaz por impedir estas conductas recurrentes.

Velázquez lo permite por quedar bien con todos y con nadie, y por sus omisiones, profesores de su entidad han acudido a difamarme a la asamblea estudiantil de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, y el hecho más reciente, a tomar fotografías durante una actividad pública con los padres de los 43 estudiantes de la Normal Rural de Ayotzinapa, además de acusarme de asistir, como si fueran la policía política.

Los responsabilizo de la vulneración a mi integridad, también al director de Ciencias.

Lena Brena, académica de la UNAM



EL HERALDO
DE MÉXICO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/10/2022	ARTES	39

ARTICULISTA

*BERNARDO NOVAL



MONDIACULT
2022

*CEO MUST WANTED GROUP

@BERNIENOVAL /
@MUSTWANTEDG

La mayor conferencia mundial dedicada a la cultura, en los últimos 40 años, reunió en nuestro país a más de 2 mil 600 participantes

EN 1982, EN LA CIUDAD DE MÉXICO SE CELEBRÓ MONDIACULT, UNA REUNIÓN DE MINISTROS DE CULTURA AL AMPARO DE LA UNESCO. A PARTIR DE ESE EVENTO HISTÓRICO SE HAN CELEBRADO DISTINTAS ASAMBLEAS Y DIÁLOGOS CONDUCENTES A PONER EN UN LUGAR DE RELEVANCIA A LOS DERECHOS CULTURALES, LOS PATRIMONIOS ARTÍSTICOS E HISTÓRICOS, ENTRE OTROS.

En un mundo asolado por los efectos de la pandemia, cuando millones de artistas y profesionales de la cultura se quedaron sin trabajo, se puso especialmente de manifiesto la necesidad de construir un sector cultural más resistente y próspero, necesitado de acciones urgentes en muchas esferas.

En este contexto, la UNESCO ha promovido diferentes acciones que reconocen que la cultura es un sector sustancial para el bienestar de las personas y, por lo tanto, condición

para el desarrollo sostenible de las naciones. Por ello, se está reinvertiendo en el diálogo político mundial, en el ámbito de la cultura, basándose en su legado histórico y de fomento de la cooperación multilateral y el diálogo político. Hoy, el diálogo multilateral es más necesario que nunca para abordar cuestiones que trascienden las fronteras nacionales, lo que la cultura tiene que aportar, es su poder para tender puentes entre las personas y los países; pasar de relaciones internacionales de competencia a relaciones internacionales de cooperación.

Por otro lado, las políticas culturales han ido incorporando los enfoques conceptuales que tomaron forma en México, en 1982, y, en Estocolmo, en 1998, lo que pone de manifiesto la importancia histórica de estas conferencias mundiales y su profundo impacto en las políticas culturales de las décadas siguientes. En las reuniones de ministros de cultura celebradas en 2020 (Riad) y 2021 (Roma), se reafirmó el valor social y económico del sector cultural y se incentivó a realizar acciones que implicaron a los gobiernos, pero también a otros sectores.

México solicitó a la UNESCO convocar a una nueva reunión de Mondiacult, que tuvo lugar del 28 al 30 de septiembre de 2022, en la Ciudad de México. La mayor conferencia mundial dedicada a la cultura en los últimos 40 años reunió en nuestro país a más de 2 mil 600 participantes, 150 delegaciones de países y 135 ministros y viceministros de Cultura. En este sentido, el secretario de Relaciones Exteriores de México, Marcelo Ebrard, quien participó en la clausura de este magno evento, aseguró que "la cultura es la esperanza de la humanidad, pues está en el eje de nuestra idea de convivencia global, de la naturaleza misma de toda política exterior, que parte del reconocimiento de las y los otros, y del entendimiento de otras culturas".

Mondiacult 2022 llevó a la adopción de una "Declaratoria por la Cultura", en la que se afirma, por primera vez, que la cultura es un "bien público mundial". Otro de los logros es la creación a partir del año 2025, de un Foro Mundial sobre Políticas Culturales que la UNESCO organizará cada cuatro años.



Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/10/2022	REPORTE	4

Reporte Empresarial

**BONO SUSTENTABLE
ESTADO DE MÉXICO**



Por Julio Pilotzi

julioilotzi@gmail.com
@julioilotzi

El Gobierno del Estado de México, que encabeza Alfredo del Mazo Maza, ha colocado un Bono Sustentable, bajo la clave de pizarra "EDOMEX 22X", por dos mil 890 millones de pesos en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV). Con los recursos obtenidos de este bono sustentable financiarán programas de transporte limpio, apoyo a personas en situación vulnerable, así como acciones que contribuyan al acceso a servicios esenciales. Algunos de estos proyectos son el Mexicable Ecatepec, el Trolebús Chalco-Santa Martha y Ciudad Mujeres, entre otros. Además, en materia social, en acciones de prevención y atención a las mujeres víctimas de violencia, así como la atención de embarazo en adolescentes.

La mexiquense es la segunda entidad federativa del país en colocar un bono temático en el mercado bursátil mexicano. La emisión obtuvo las más altas calificaciones crediticias: "AAA(mex)vra" por parte de Fitch Ratings y "HR AAA (E)" por HR Ratings. Los intermediarios colocadores fueron Casa de Bolsa Banorte S.A. de C.V., Grupo Financiero Banorte, Casa de Bolsa BBVA México S.A. de C.V., Grupo Financiero BBVA México, Scotia Inverlat Casa de Bolsa S.A. de C.V., y Grupo Financiero Scotiabank Inverlat. Por su parte, Corporativo en Finanzas S.C. fue el agente estructurador.

Pacto educación

Grupo Salinas y Southwestern University firmaron un acuerdo de becas para estudiantes mexicanos. El evento estuvo encabezado por Ricardo Salinas Pliego, presidente de Grupo Salinas; María Laura Medina de Salinas, presidenta de Humanitree, y Laura Skandera Trombey, presidenta de Southwestern University. El compromiso es para reconocer el esfuerzo, talento y logros de estudiantes de preparatoria de planteles Azteca y Humanitree, con becas para cursar estudios profesionales en Southwestern University, una de las más prestigiosas en Estados Unidos. Además, contemplará el intercambio de estudiantes y profesores entre Southwestern University y la Universidad de la Libertad.

Falla BBVA

La aplicación móvil de BBVA no deja de ser un desastre, incluso ya no extraña que en los días de pago su sistema falle, una constante en los últimos seis meses. Su director general, Eduardo Osuna, reconoce las fallas y dice que se deben a un "exceso de transaccionalidad"; como si usted pudiera esperar unos días a solicitar su dinero para que no vaya a sobrecargar el sistema del banco, de origen español, porque puede fallar. Se hablaron de actualizaciones, pero hasta hoy vemos que no han servido de nada. Hace no mucho no quedaron claras las sanciones por este daño a los clientes de esta institución financiera. Ojalá que la Condusef y la Comisión Nacional Bancaria y de Valores despierten porque hasta hoy solo parecen meros espectadores.

Voz en Off

TV Azteca, de Grupo Salinas, afirma que está en la labor de defender sus intereses ante los tenedores de un bono por 400 millones de dólares, que buscan el vencimiento anticipado del instrumento que la empresa decidió dejar de pagar en febrero de 2021.

Actualmente, la compañía busca ejercer los derechos que le corresponden conforme a las legislaciones aplicables. Además, refrenda su compromiso con mantener el diálogo constructivo con los tenedores de notas con vencimiento en 2024, a fin de alcanzar un acuerdo favorable para todas las partes interesadas. El bono fue emitido en el mercado internacional en agosto de 2017, con una tasa de interés fija de 8.25 por ciento, cuyos recursos sirvieron, principalmente, para saldar un bono de 500 millones de dólares que vencía en 2020...



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/10/2022	NACIONAL	15

FRENTES POLÍTICOS

1. El sello de la casa. Una vez más Querétaro aspira a convertirse en punto de referencia a nivel nacional. El gobernador **Mauricio Kuri**, al activarse el Instituto de Salud para el Bienestar, junto con su director, **Juan Antonio Ferrer**, anunció una inversión de 920 mdp para la adquisición de equipo de primer nivel para el Hospital General de Querétaro. Resonador magnético, camas clínicas de múltiples posiciones, con alarma y sensores integrados, tomógrafo de 64 cortes, esterilizadores de vapor autogenerado con comando computarizado, y nuevas mesas quirúrgicas. El lenguaje hospitalario a nivel mundial que pronto será tan común en la entidad, por cierto, de las más saludables del país. ¡Salud!

2. Con mayor razón. Una vez más se recordaron los hechos del 2 de octubre de 1968, cuando la sinrazón se apoderó de esa parte de la historia. Hubo marchas como cada año, porque está tatuado en el lenguaje que 2 de octubre no se olvida. Y mucho menos para los personajes que han enarbolado la memoria de los estudiantes y han crecido políticamente bajo su sombra, como los integrantes de Morena. Por ello, a partir de ahora, "la Plaza Tlaxcoaque se convierte en un sitio de memoria para recordar los crímenes cometidos el 2 de octubre en contra del movimiento estudiantil de 1968 para que nunca más se repita en la ciudad ni en el país", dijo **Claudia Sheinbaum**, jefa de Gobierno capitalina. Nunca más contra los estudiantes.

3. Marcar diferencia. En Sinaloa, el mandatario **Rubén Rocha** realizó cambios en su gabinete, y por falta de coordinación con **Graciela Domínguez** y otras razones más, se dio de baja a cinco funcionarios de la Secretaría de Educación Pública y Cultura, se informó. **Rocha** subrayó que no quiere funcionarios prepotentes, acosadores y mucho menos corruptos, por lo que advirtió que los ajustes podrían continuar en el resto de las secretarías o dependencias. Adelantó que los próximos en caer son los del Instituto Sinaloense de la Infraestructura Física Educativa, por falta de información a padres de familias con relación a la rehabilitación de las escuelas afectadas por la pandemia. La incapacidad y los excesos se pagan caros.

4. Puntos de vista. En el foro ciudadano Cambiemos México. ¡Sí hay de otra!: con gobernadores emanados del panismo, así como legisladores federales y diversas organizaciones de la sociedad civil, **Santiago Creel**, presidente de la Cámara de Diputados, aseguró que México tiene un Presidente que miente, que divide a la población, que estigmatiza a los ciudadanos; que ha fallado en políticas públicas como inseguridad, salud; "es un gobierno que destruye instituciones", como el sistema anticorrupción, el México de la división de Poderes; los organismos autónomos y "eso no lo vamos a permitir". **Creel** destacó que es necesario reconciliar a México y reconstruir las instituciones que han sido dañadas. Pues su discurso luce todo, menos conciliador...

5. Desteñidos. Hay un color en los institutos políticos mexicanos que ha perdido vigor, el amarillo. El sol azteca, bajo la dirección de **Jesús Zambrano**, se ha vuelto comparsa, esperanzado en una alianza que, por momentos, amenaza con romperse. Un partido desfondado del que difícilmente se observan perfiles con capital suficiente para imaginarlos en una elección presidencial. **Zambrano** anunció la reactivación de la estructura del PRD en Chihuahua, y ahí mencionaron que tanto **Marcelo Ebrard** como **Maru Campos** podrían unirse a sus filas para vencer a Morena en el 2024. ¿Lo ven? Apoyarse en **Maru**, del PAN, y en el canciller **Ebrard**, confiando que regresaría al perredismo, es a lo que más aspira **Zambrano**. ¿Y los de casa?



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/10/2022	EMPRESAS	25

Brindan por sus primeros 50 años en México

Bodegas Domecq celebró sus primeros cincuenta años en México y nos cuentan que la empresa vislumbra un futuro muy positivo en el país donde alcanza una producción de 6 millones de litros por año, lo que significa un crecimiento de 62 por ciento anual. A cinco años de la compra de Pedro Domecq por parte de dos marcas globales: González Byass y Grupo Emperador, la empresa escaló de una distribuidora boutique que facturaba anualmente 800 mil cajas, a una empresa que produjo y vendió 1.3 millones de cajas. Al día de hoy, el negocio mexicano ha crecido un 42 por ciento gracias a la labor del equipo de Casa Pedro Domecq, bajo la dirección actual de **Martin Skelton**.

A nivel sustentabilidad, Bodegas Domecq cuenta con parques solares y un sistema de medición de recursos como el agua y el vidrio, que permite saber cuánto se gasta por año y reducir en los siguientes la cifra. Actualmente la empresa ha logrado reducir los grosores de varias botellas para ahorrar vidrio y mantiene constantemente los incentivos a

De jefes

Opine usted:
empresas@elfinanciero.com.mx



proveedores para replicar estas prácticas.

Recientemente, Casa Pedro Domecq plantó un viñedo nuevo de 20 hectáreas en el Valle Ojos Negros, también se adquirieron nuevos tanques de almacenamiento y se renovó la parte industrial de la bodega, acciones que indican que la empresa se mantendrá por muchos años más en México. Solo así se puede seguir liderando por los siguientes 50 años.

Además, la empresa está

lanzando productos nuevos, como Vasija Blanco y Tinto, o el Chateau Domecq Rosado. En destilados se agregaron al portafolio Cantera Verde, una ginebra hecha en Oaxaca, o el nuevo Presidente Pica Piña, un licor de brandy. A eso se suma la representación de más casas: Fundador y Terry, marcas de brandy muy conocidas, las marcas de whisky premium Dalmore y Jura, además de las casas francesas Remy Cointreau y Remy Martin, coñac. Felices 50 años para la firma en México y ¡salud!

Se preparan en proceso de laminación en México

Son importantes los esfuerzos que hacen algunos corporativos por consolidar la capacitación de su personal, pero no muchos tienen una universidad que se encargue de esta tarea. Ese es el caso de la acerera Altos Hornos de México (AHMSA). Integranes de la Primera Generación de la Escuela de Acero y Laminación, 58 alumnos de la Universidad AHMSA culminaron dos años de estudios de posgrado en las especialidades de Procesos Primarios, Acero y Laminación. Nos cuentan que los títulos de

cada especialidad son avalados oficialmente por la Secretaría de Educación Pública (SPE) de Coahuila.

“El mayor valor que tiene Altos Hornos de México es su capital humano y ustedes hoy representan un nuevo potencial técnico de la empresa para la continuidad de su operación y para enfrentar los retos del futuro, en un mundo del acero cada día más exigente”, expresó **Luis Zamudio Miechielsen**, director general de AHMSA y Subsidiarias, al felicitar al grupo de alumnos por su éxito profesional, en una ceremonia de graduación.

Mónica Elizondo, la directora Corporativa de Recursos Humanos de AHMSA, expresó que la culminación de la primera generación es un orgullo para la empresa, para los maestros y para los graduados.

En la ceremonia de graduación participaron Francisco Osorio Morales, subsecretario de Educación Media y Superior de Coahuila; Gladys Villarreal González, directora de Educación del Ayuntamiento de Monclova; Homero Pérez Ramón, director de Laminación y Servicios, y Francisco Orduña Mangiola, director de Comunicación Social de la empresa.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/10/2022	OPINIÓN	21

American curios

• Escuela de rebeldes

DAVID BROOKS

En un lugar de las montañas del sureste de Estados Unidos, una escuela popular para y de rebeldes festejó sus 90 años el pasado fin de semana.

Fue en el Highlander Research and Education Center (al inicio llamado Highlander Folk School) en las montañas Apalaches, en Tennesi, donde durante nueve décadas se han encontrado rebeldes estadounidenses para intercambiar estrategias, canciones, contar sus experiencias y con ello nutrir a diversos movimientos sociales que han transformado al país desde el sur con la convicción de que “otro Estados Unidos es posible”.

Fue en Highlander donde se elaboró y preparó la histórica huelga general del sector textilero en los años 30, donde en los 50 el reverendo Martin Luther King llegó para dialogar con otros líderes y activistas, donde fueron capacitadas figuras icónicas como Rosa Parks, de ese movimiento de derechos civiles. Desde los años 30 hasta los 60 fue uno de los pocos lugares en el sur de Estados Unidos donde afroestadunidenses y blancos se podían reunir. Fue ahí adonde llegó Paulo Freire a dialogar con uno de los fundadores de Highlander, el educador popular Myles Horton.

Ahí también se han reunido granjeros y pequeños productores para intercambiar ideas sobre cómo enfrentar la crisis agraria, luchar contra los transgénicos y el control de semillas de las trasnacionales;

organizadores mineros, de trabajadores de procesamiento de carnes, entre otros, han encontrado ahí un diálogo para fortalecer sus luchas sindicales. Ahí se exploran estrategias para enfrentar la globalización económica y la agenda neoliberal aplicada dentro de este país, facilitar encuentros entre comunidades pobres en las montañas del sur con pueblos en otras partes del mundo que enfrentan las consecuencias de operaciones de empresas trasnacionales.

Además de ser un tipo de escuela sobre la praxis política, económica y social, Highlander también es un centro de cultura popular y parte de su trabajo es preservar y compartir las expresiones de los movimientos sociales en el sur con libros, fotos, documentos, arte gráfico y sobre todo canciones. Fue en Highlander donde Pete Seeger, el gran cantautor de folk, junto con el músico Guy Carawan y el reverendo King elaboraron y empezaron a difundir la versión de *We Shall Overcome* que se convirtió en el himno del movimiento de derechos civiles.

Es, pues, un lugar peligroso. Fue clausurado por las autoridades un tiempo en los años 50 al ser tachada de “escuela comunista” en plena era macartista. Fue atacada por el Ku Klux Klan y otras agrupaciones ultraderechistas, y esos no son incidentes del pasado lejano; el pequeño edificio de sus oficinas fue incendiado y destruido en 2019 por lo que se sospecha fue un grupo supremacista blanco.

Horton (1905-1990) escribió que “Highlander es una idea tercermundista. Ha funcionado en los Apalaches y en el sur estadounidense porque tienen mucho en común con los países del Tercer Mundo, o segmentos del éste, dentro de otras sociedades”.

De hecho, hace unos años Highlander se volvió bilingüe porque muchas de las nuevas luchas sociales en el sur ahora están encabezadas por migrantes mexicanos y centroamericanos. Más aún, Highlander y Horton han realizado intercambios con educadores populares en varios países, desde Sudáfrica hasta Brasil y Filipinas, entre otros.

Horton escribió en sus memorias (*The Long Haul*): “si quieres construir una sociedad democrática tienes que actuar democráticamente en todo sentido... Estoy de acuerdo con el Che Guevara: el verdadero revolucionario está guiado por grandes sentidos de amor. Si ese amor no forma parte, acabarás en una sociedad fascista”.

Highlander se define a sus 90 años como “un catalizador del movimiento social” y hoy continúa con su larga historia nutriendo las luchas para democratizar desde abajo, y desde el sur profundo, a este país invitando a los que festejaron su aniversario este fin de semana a “practicar la historia del futuro desde ahora”.
(<https://highlandercenter.org>)